



“Universidad del Sureste”

Turno matutino.

Desarrollo humano.

“Zonas económicas”

Presenta:

Yadira Barrios López.

Sexto Cuatrimestre ‘U’.

Medicina Veterinaria y Zootecnia.

Catedrático:

MVZ. Roberto García Sedano

Viernes 22 de mayo del 2020

Tapachula, Chiapas, México.

Introducción.

En el año 2016 el gobierno mexicano anunció la puesta en marcha de Zonas Económicas Especiales (ZEE) cuyos efectos de ultra liberalización económica dejarán sentirse sobre amplios territorios dominados por la dinámica campesina y la vida indígena. Todo ese proceso se impulsa para introducir zonas de acumulación intensiva del capitalismo global, que pretenden hacer uso de las grandes facilidades gubernamentales, pero también de la amplia disposición de mano de obra indígena y de los estratégicos recursos naturales depositados en los espacios agrarios. A partir de una mayor explotación del trabajo y el despojo agrario.

Frente a este proceso de desposesión y lucro, la resistencia campesina e indígena camina en México defendiendo la propiedad social de la tierra, el territorio, la vida y la ecología. En Chiapas, Oaxaca, Guerrero y Michoacán estas re-existencias plantean no sólo un movimiento defensivo sino anuncian nuevas prácticas y relaciones sociales hacia el futuro.

Zonas económicas en México.

Las Zonas Económicas Especiales (ZEE) son un área geográfica delimitada al interior de las fronteras de un país en donde las reglas de negocios son diferentes a las que prevalecen en el resto del territorio. Las diferencias se refieren principalmente a las condiciones de la inversión, el comercio internacional y las aduanas; los impuestos y las regulaciones. En este sentido, se busca dotar a la zona de un ambiente de negocios más liberal (desde una perspectiva política-económica) y más efectivo (desde una perspectiva administrativa) que el que prevalece en el resto del territorio nacional.

Aunque el paquete de incentivos es muy similar al que ofrecen las Zonas Francas de Exportación (ZFE), las actividades económicas en las ZEE son mucho más integrales, abarcando no sólo las actividades manufactureras sino también la agricultura, el turismo, el comercio y el desarrollo inmobiliario.

Ventajas.

Los territorios que conforman las Zonas Económicas Especiales cuentan con un gran potencial de atracción de inversión y de generación de beneficios a la población local, aprovechando un paquete de estímulos sin precedente, que incluye beneficios fiscales en el ISR, IVA, Seguridad Social, así como facilidades administrativas, un régimen aduanero especial, estímulos locales, además de inversiones en infraestructura, programas de encadenamiento productivo, desarrollo de capital humano y otras obras públicas y políticas complementarias que habrán de potenciar la derrama económica y tecnológica de las diferentes regiones.

Desventajas.

Las desventajas que lo llevaron al fracaso. La mayoría de los proyectos de ZEE en el mundo ha terminado en un rotundo y costoso fracaso. La razón de esto es que la mayoría de las veces se establecen por criterios políticos, no económicos.

Debido a ello, los gobiernos suelen asumir riesgos excesivos que, por falta de un estudio que pondere los costos frente a los beneficios que se obtendrán, terminan despilfarrando recursos en espacios donde a nadie le interesa invertir.

En lo relativo a la certeza jurídica y la seguridad en el Istmo, situaciones como los bloqueos y protestas de la CNTE, la imposición de derechos municipales inconstitucionales, las extorsiones por parte de opositores al desarrollo de proyectos (que dicho coloquialmente ya son pan de cada día), y la presencia del crimen organizado, por citar algunos ejemplos, son factores que más allá de incentivar la inversión, la ahuyentan, al ser claros signos de ingobernabilidad.

Gobiernos estatales.

♣ Campeche.

Campeche es un estado apacible pero dinámico que busca crecer e incorporarse al concierto mundial y consolidar la transformación y diversificación de su economía. Cuenta con una amplia riqueza natural y un ambiente de seguridad social que crea condiciones propicias para la inversión.

Una de las estrategias fundamentales es el establecimiento de la Zona Económica Especial en el Estado, que generará las condiciones a corto, mediano y largo plazo, para la conformación de una economía estatal mucho más sólida, moderna y diversificada, lo que, a su vez, propiciará la transformación productiva, preparando y proyectando a Campeche para consolidarse como polo de desarrollo regional.

♣ Chiapas.

En el año 2017 significó para Chiapas uno de los periodos más importantes en materia económica, porque marca el inicio de un nuevo rumbo con la creación de las Zonas Económicas Especiales, una iniciativa de gran visión para el desarrollo económico de esta región impulsada desde Puerto Chiapas.

♣ Guerrero.

La Zona Económica Especial de Lázaro Cárdenas – La Unión simboliza la conjunción de esfuerzos entre los tres niveles de gobierno, la unión de dos estados de la Federación que compartirán el beneficio, y la unión de gobierno, sociedad y sectores productivos para cambiar el atraso y la violencia, por empleo y bienestar.

El proyecto consiste en promover de manera planeada y ordenada un nuevo polo de desarrollo al impulsar actividades logísticas, tecnológicas, industriales, turísticas y comerciales, así como crear una nueva ciudad en el municipio de la Unión y su zona de influencia. Se sustenta principalmente en los conceptos de Zonas Económicas Especiales y Desarrollo Regional.

♣ Michoacán.

Michoacán cuenta con el puerto más importante del Pacífico mexicano, líder en movimiento de carga total, con infraestructura y empresas de clase mundial: el puerto de Lázaro Cárdenas.

A un costado del puerto, se desarrolla la Zona Económica Especial Lázaro Cárdenas- La Unión, con lo que se conformará el “Binomio de la Competitividad”, una de las áreas más atractivas para la inversión en América Latina, en donde se ofrecen agresivos incentivos fiscales para las empresas

♣ Oaxaca.

La creación de la Zona Económica Especial en el municipio de Salina Cruz, Oaxaca, impulsará mayores niveles de atracción de inversión y generación de empleos de calidad, lo que representa una oportunidad histórica para convertirse en el motor del desarrollo económico del estado.

♣ Veracruz.

La implementación de la Zona Económica Especial de Coatzacoalcos significa grandes retos y grandes oportunidades para potenciar el desarrollo de Veracruz, al incrementar sus capacidades productivas y logísticas.

Así, mediante la operación de la Zona Económica Especial de Coatzacoalcos, Veracruz, y con él, el país entero, incrementará sus capacidades productivas, y será aún más atractivo para la llegada, instalación y desarrollo de inversión productiva.

♣ Yucatán.

El estado de Yucatán y el municipio de Progreso, se abrazó la Zona Económica Especial con la convicción de que la innovación genera bienestar. En la tierra del Mayab, se funde la tradición con los nuevos procesos tecnológicos, la economía digital y la investigación.

Pero, ante todo, aquí se funden la visión de vivir en un México sin brechas y la visión de un Yucatán con un rumbo.

¿Aún existen?

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador eliminó oficialmente las Zonas Económicas Especiales (ZEE), el principal proyecto regional del sexenio de Enrique Peña Nieto.

Luego de considerar que las Zonas Económicas Especiales (ZEE) no cumplieron con la función para la que fueron creadas, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, anunció que éstas desaparecerán.

Otros de los motivos para cancelar las ZEE es que los firmantes de los convenios de coordinación con las entidades no han realizado compromiso alguno; no se registran inversiones y el establecimiento de empresas.

La Federación señala la necesidad de reorientar el modelo de desarrollo regional del país, considerando para ello el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, que incluye tres grandes obras regionales: el Tren Maya, el Programa para el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec y el Programa Zona Libre de la Frontera Norte.

Conclusión.

Las Zonas Económicas Especiales de México se crearon con el principal objetivo de generar riqueza y bienestar a los estados históricamente más desfavorecidos, crear empleos de calidad y atraer inversiones productivas que formen un clúster industrial e integren la cadena de valor con la economía local. En los casos de éxito mundiales, el modelo de ZEE ha probado ser una herramienta efectiva para diversificar los mercados e impulsar un dinamismo económico.

Bibliografía.

- ✓ Avila, A., & Romero, L. E. A. (2017). LAS NUEVAS ZONAS ECONÓMICAS ESPECIALES EN MÉXICO: DESPOJO AGRARIO Y RESISTENCIA CAMPESINA/As novas Zonas Econômicas Especiais no México: despossessão agrária e resistência camponesa. *Revista Nera*, (40), 138-162.
- ✓ Gómez Zaldívar, F., & Molina, E. (2018). Zonas Económicas Especiales y su impacto sobre el desarrollo económico regional. *Problemas del desarrollo*, 49(193), 11-32.
- ✓ Secretaria de Hacienda y Crédito Público (2017). Zonas Económicas Especiales, El Gran Proyecto de la Nación. https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/287342/Libro_ZEE_2017_web.pdf
- ✓ Forbes México (2015). Zonas Económicas, con riesgo al fracaso. <https://www.forbes.com.mx/zonas-economicas-especiales-con-alto-riesgo-de-fracaso/>
- ✓ Animal político (2016). Zonas Económicas Especiales: éxito y fracaso. <https://www.animalpolitico.com/inteligencia-publica/zonas-economicas-especiales-exito-fracaso/>
- ✓